

FFAW - Freiburger Forschungsstelle
für Arbeitswissenschaften GmbH

Dr. Matthias Nübling
Dr. Hans-Joachim Lincke
Bertoldstraße 63
D - 79098 Freiburg
Tel. +49 (0) 761/ 319642-0
www.ffaw.de • www.copsoq.de

Zum Gedenken an Dr. Ulrich Stößel

Wissenschaftlicher Beirat der FFAW GmbH 2015-2024

Am 11. Mai 2024 ist Dr. Ulrich Stößel kurz vor seinem 75. Geburtstag verstorben. Ulrich Stößel war von Haus aus Pädagoge und von 1979 bis 2014 als Akademischer Oberrat sowie bis 2021 aus Lehrbeauftragter in der Abteilung für Medizinische Soziologie der Medizinischen Fakultät der Universität Freiburg tätig.

Neben seiner universitären Arbeit und nach seiner Pensionierung war Ulrich Stößel zusammen mit dem Arbeitsmediziner Friedrich Hofmann Gründer und bis zu seinem Tod Leiter der Freiburger Forschungsstelle für Arbeits- und Sozialmedizin (FFAS). Das von der FFAS organisierte „Freiburger Symposien Arbeitsmedizin im Gesundheitsdienst“ war 37 Jahre lang eine beständige und beliebte Fortbildungsveranstaltung für Betriebsärztinnen und Betriebsärzte. Hier war Ulrich Stößel u.a. in der Redaktion und Herausgeberschaft des jährlichen erscheinenden Tagungsbandes zum Symposium – der sogenannten „Gelben Reihe“ – bis zu dessen aktueller Ausgabe aktiv.¹

Darüber hinaus bekleidete Ulrich Stößel Ehrenämter mit fachlichem Bezug Medizinischen Soziologie. Insbesondere im Rahmen seiner Mitgliedschaft und Vorstandschaft in der Deutschen Gesellschaft für Medizinische Soziologie (DGMS) war er seit 1995 eine prägende Figur; u.a. hat er zusammen mit Johannes Siegrist und Alf Trojan 2022 die Festschrift zum 50jährigen Jubiläum der DGMS „Medizinische Soziologie in Deutschland“ herausgegeben.² Im Jahr 2018 wurde Ulrich Stößel für sein außerordentliches fachliches Engagement von der Bundesärztekammer das „Ehrenzeichen der Deutschen Ärzteschaft“ verliehen.

¹ Stößel, Ulrich; Reschauer, Georg; Michaelis, Martina (2024): Arbeitsmedizin im Gesundheitsdienst. Band 37. Edition FFAS, Freiburg im Breisgau.

² Siegrist, Johannes; Stößel, Ulrich; Trojan, Alf (Hg.) (2022): Medizinische Soziologie in Deutschland. Wiesbaden: Springer Fachmedien Wiesbaden (Gesundheit und Gesellschaft).

Für uns, die Freiburger Forschungsstelle für Arbeitswissenschaften GmbH (FFAW), übernahm Ulrich Stößel seit der Gründung der Firma aus der FFAS 2015 die Funktion als Beirat. Als Co-Autor der Validierungsstudie von 2005 zu dem von der FFAW hauptsächlich eingesetzten Fragebogen Copenhagen Psychosocial Questionnaire (COPSOQ)³ war er mit unserer Arbeit inhaltlich vertraut und ein stets geschätzter Ratgeber.

Wir sind Ulrich Stößel für seine langjährige Tätigkeit als Beirat zu außerordentlichem Dank verpflichtet. Mit „Uli“ haben wir zugleich mehr als einen Beirat verloren, nämlich: einen hilfsbereiten und liebenswerten Menschen, dem wir uns auch freundschaftlich verbunden fühlten.

Freiburg, im Juni 2024

Dr. Matthias Nübling

Dr. Hans-Joachim Lincke

Ariane Haug

Martin Vomstein

Inga Nolle

Alexandra Kleine-Albers

Nicola Häberle

Marius Quernes

³ Nübling, Matthias; Stößel, Ulrich; Hasselhorn, Hans Martin; Michaelis, Martina; Hofmann, Friedrich (2005): Methoden zur Erfassung psychischer Belastungen. Erprobung eines Messinstrumentes (COPSOQ). Dortmund: Bundesanstalt für Arbeitsschutz und Arbeitsmedizin (Schriftenreihe der Bundesanstalt für Arbeitsschutz und Arbeitsmedizin. Forschung, Fb 1058).